

Le 10 septembre 2015  
A l'ENA, 1 Rue Sainte-Marguerite, 67080 Strasbourg

## Journée d'étude « De la mort au don d'organe »

### PROGRAMME

<i>Mort encéphalique</i>		
10h00	Laura Bossi-Régnier	Histoire du diagnostic de mort
10h30	Christine Kummerlen + Stefanie Förderreuther + Yann Gasche + Lazare Benaroyo	Visions de la mort encéphalique en France, Suisse et Allemagne
11h30	Pause-café	
12h00	Xavier Ducrocq	Ce que la mort encéphalique n'est pas : les états pauci-relationnels (EPR)
12h30	Pascal Hintermeyer	Aspects anthropologiques et sociaux de la réticence au don d'organes
13h00	Pause-déjeuner	
<i>Analyse critique des stratégies visant à augmenter le nombre de greffons</i>		
14h30	Jean-Michel Boles	Stratégies politiques et réglementaires
14h00	Laura Braun	Stratégies médicales
15h00	Vidéo du CHANGE	Le déroulé d'une procédure DDACM3
15h30	Robin Cremer + Didier Dorez	Débat sur la mise en place du protocole de Maastricht III
16h00	Pause-café	
16h30	Marie-Frédérique Bacqué	Approche psychanalytique du deuil dans le cadre d'une procédure DDACM3
16h45	Eric Fourneret	Les enjeux éthiques du prélèvement d'organes après arrêt cardiaque contrôlé
<i>Débat avec la salle</i>		
17h15	Animation par Lazare Benaroyo, Michel Hasselmann et Marie-Jo Thiel	
<i>La mort dans l'art</i>		
17h45	Jean Clair	La splendeur du vrai : figures du corps humain chez les artistes et les savants

Inscription dans la limite des places disponibles, sur demande à [hgebel@unistra.fr](mailto:hgebel@unistra.fr)

Le 10 septembre 2015  
A l'ENA, 1 Rue Sainte-Marguerite, 67080 Strasbourg

## RESUMES DES INTERVENTIONS

### Mort encéphalique

---

#### Histoire du diagnostic de mort

Laura Bossi-Régnier

*Durant toute son histoire, l'homme a dû reconnaître le passage de la vie au trépas de ses congénères. Les méthodes de reconnaissance de ce moment qui ont peu évoluées au cours des deux derniers milliaires, s'appuyaient sur des caractéristiques physiques propres au cadavre. Le dernier tiers du XXème siècle est marqué en ce domaine par un bouleversement considérable qui fait que la mort devient alors d'abord celle du cerveau. Laura Bossi Régnier neurologue et historienne des sciences exposera dans un regard critique cette évolution du diagnostic de mort.*

#### Visions de la mort encéphalique en France, Suisse et Allemagne

Lazare Benaroyo : animateur

Christine Kummerlen – Yann Gasche – Stefanie Förderreuther : intervenants

*Dans les trois pays considérés, le taux de refus de la part des familles au don d'organe ne fléchit pas, voire se majore. Une des hypothèses est que la difficulté pour le grand public de comprendre le concept de mort encéphalique est un des déterminants du refus. Quatre questions seront posées aux intervenants, chacun parlant de l'expérience de son pays :*

- 1. Comment fait-on le diagnostic de mort encéphalique dans chaque pays ?*
- 2. En clinique, existe-t-il des doutes sur le fait que la mort cérébrale signe la mort du sujet ?*
- 3. Ceci a-t-il des répercussions sur la compréhension de la notion de mort par les populations respectives ?*
- 4. Est-ce que ces doutes ont une répercussion sur l'acceptation du don d'organe ?*

#### Ce que la mort encéphalique n'est pas : les états pauci-relationnels (EPR)

Xavier Ducrocq

*Le conférencier présentera les différences anatomiques et physiologiques qui font la frontière entre mort encéphalique et EPR. Il montrera comment certains courants de pensée donnent la primauté au cortex cérébral comme siège de l'existence humaine. Il défendra la place des personnes en EPR et montrera en quoi celles-ci se distinguent diamétralement des personnes en mort encéphalique.*

**Inscription dans la limite des places disponibles, sur demande à [hgebel@unistra.fr](mailto:hgebel@unistra.fr)**

Le 10 septembre 2015  
A l'ENA, 1 Rue Sainte-Marguerite, 67080 Strasbourg

## **Aspects anthropologiques et sociaux de la réticence au don d'organes**

Pascal Hintermeyer

*Le nombre insuffisant de greffons disponibles est dû pour une part aux refus des prélèvements. Pour les réduire, il importe de comprendre les réticences des proches et de les rapporter aux significations anthropologiques et éthiques du don d'organes. La logique socialisatrice de l'échange, fondée sur l'intrication du don et du contre-don, prend une tournure particulière lorsqu'elle concerne le corps, la mort, l'accident. L'institutionnalisation des transplantations peut gagner en humanité et en efficacité en assumant la question du rendre, de ses modalités et de ses temporalités.*

## Analyse critique des stratégies visant à augmenter le nombre de greffons

---

### **Stratégies politiques et réglementaires**

Jean-Michel Boles

*Le conférencier fera une analyse critique des différentes lois et réglementations qui encadrent le don d'organe. Il montrera comment celles-ci ont évolué pour favoriser l'extension du domaine du don, allant jusqu'à autoriser, dans le Projet de loi de Santé, à se passer de l'avis des familles de défunts éligibles au don d'organe.*

### **Stratégies médicales**

Laura Braun

*Néphrologue clinicien, l'intervenant montera comment et pourquoi au cours de 25 dernières années, les indications de la transplantation rénale se sont élargies. Il exposera comment pour faire face à la demande croissante de greffons, le champ des donneurs potentiels a été élargi. Il fera une analyse critique du prélèvement sur personne décédées par arrêt cardiaque (Maastricht II).*

### **Maastricht III**

- **Vidéo du CHANGE : Le déroulé d'une procédure DDACM3**
- **Débat sur la mise en place du protocole de Maastricht III**  
Robin Cremer, Didier Dorez
- **Approche psychanalytique du deuil dans le cadre d'une procédure DDACM3**
- **Les enjeux éthiques du prélèvement d'organes après arrêt cardiaque contrôlé**  
Eric Fourneret

**Inscription dans la limite des places disponibles, sur demande à [hgebel@unistra.fr](mailto:hgebel@unistra.fr)**

Le 10 septembre 2015  
A l'ENA, 1 Rue Sainte-Marguerite, 67080 Strasbourg

## Synthèse - débat avec la salle

---

Animé par Lazare Benaroyo, Michel Hasselmann, Marie-Jo Thiel

## La mort dans l'art

---

**La splendeur du vrai : figures du corps humain chez les artistes et les savants**

Jean Clair, de l'Académie française

Organisé par



### Contacts

ERERAL  
Hôpitaux universitaires de Strasbourg  
1 place de l'Hôpital Civil  
BP 426  
67091 Strasbourg Cedex

Hélène Gebel  
[hgebel@unistra.fr](mailto:hgebel@unistra.fr)  
06.75.65.89.34

**Inscription dans la limite des places disponibles, sur demande à [hgebel@unistra.fr](mailto:hgebel@unistra.fr)**